

الجمهورية الجزائرية الديمقراطية الشعبية

وزارة التعليم العالي والبحث العلمي

كلية أصول الدين والشريعة

والحضارة الإسلامية

قسم: الشريعة والقانون

دراسات عليا

تخصص: المؤسسات السياسية والإدارية

جامعة الأمير عبد القادر

للعلوم الإسلامية

قسنطينة

الرقم التسلسلي:

رقم التسجيل:

المسؤولية السياسية للوزراء والولاة تجاه رئيس الدولة

في النظام السياسي الإسلامي مقارنة بالقانون الدستوري الجزائري

مذكرة مقدمة لنيل درجة الماجستير في الشريعة والقانون

تخصص: المؤسسات السياسية والإدارية

إشراف الدكتور:

عبد القادر جدّي

إعداد الطالب:

إسماعيل جَابُورَبِّي

أعضاء لجنة المناقشة:

الاسم واللقب	الدرجة العلمية	الجامعة الأصلية	الصفة
د/ سمير فرقاني	أستاذ محاضر	جامعة الأمير عبد القادر للعلوم الإسلامية	رئيسا
د/ عبد القادر جدّي	أستاذ محاضر	جامعة الأمير عبد القادر للعلوم الإسلامية	مقررا
د/ محمد الصالح روان	أستاذ محاضر	جامعة أم البواقي	عضوا

نوقشت بتاريخ: 2010/01/12م

السنة الجامعية: 1429-1430هـ

2009-2008م

Résumé du Mémoire :

Cette présente recherche aborde dans deux chapitre ,le sujet de la responsabilité politique des ministres et des walis envers le chef de l'Etat, à travers une approche comparative entre le système politique islamique et le droit constitutionnel algérien.

Dans le premier chapitre, on a abordé la définition de la responsabilité politique, ainsi que celle des ministres et des walis, mais aussi du président dans les deux systèmes, et les caractéristiques de la responsabilité politique. le principe de la responsabilité politique des ministres, et des walis dans les deux systèmes, en explicitant le concept le contrat d'investiture, et le principe de l'égalité, ainsi que les pouvoir du chef d'Etat envers les ministres et les walis.

Dans le second chapitre, on aborde les cause de la responsabilité politique des ministres et des walis à travers la classification faite par AL-MAWARDI et la partition des savants en matière de la responsabilité politique de charia, et la difficulté d'identification de ces causes dans le système politique islamique et le droit constitutionnel algérien, et le rôle a l'égard du contrôle de chef d'Etat et du parlement sur les ministres et des walis.

On a terminé la recherche, par une conclusion dans laquelle, on a cité les plus important résultats suivants :

L'accord des deux systèmes politiques sur le principe « où se trouve le pouvoir, se trouve la responsabilité », et la divergence de ces deux systèmes dans son application.

Les postes des ministres, ainsi que des walis sont plus vastes dans le système politique islamique que dans le droit constitutionnel algérien.

Le système politique islamique ce qui n'est pas le cas dans le droit constitutionnel algérien.

Le chef d'Etat prend en charge la responsabilité politique des actes de ses ministres et ses walis dans le système politique islamique, ce qu'il ne le fait pas

au droit constitutionnel algérien parce qu'il n'est pas responsable politiquement.